

Communiqué de presse

Paris, le 30 mars 2004

Henri Leridon lauréat du prix annuel de l'UIESP (union internationale pour l'étude scientifique de la population), pour l'ensemble de sa contribution au domaine de la démographie

Henri Leridon va recevoir, le 31 mars prochain, le prix 2004 du Lauréat de l'UIESP pour ses exceptionnelles contributions à la recherche sur la fécondité, à la compréhension des comportements procréateurs et de la famille. Ce prix lui sera remis à Boston par Jacques Vallin, président de l'UIESP, au cours de la conférence annuelle de la Population Association of America.

Né en 1942, Henri Leridon est diplômé de l'Ecole Polytechnique, docteur ès sciences économiques et expert-démographe de l'Université de Paris I. La plus grande partie de sa carrière s'est déroulée à l'Institut national d'études démographiques (INED) où il a dirigé le département de socio-démographie puis une unité de recherche. Il a dirigé la revue *Population* de 1996 à 2001 et est Membre correspondant de l'Académie des Sciences depuis 1994. Il a également assuré de nombreux enseignements à l'Institut de démographie de Paris, à l'ENSAE et dans plusieurs DEA, notamment à l'Institut d'études politiques.

Henri Leridon a rejoint l'Inserm en 2001 où il dirige l'Unité 569 "Epidémiologie, démographie et sciences sociales : santé reproductive, sexualité et infection à VIH", unité mixte Inserm / INED / Université Paris XI.

Henri Leridon s'est investi plus particulièrement dans trois domaines de recherche : la reproduction humaine (fertilité, fécondité, stérilité), la dynamique des populations, et l'évolution des structures familiales. Il a ainsi effectué plusieurs analyses permettant de faire le lien entre les contraintes physiologiques de la **reproduction humaine** et l'effet des comportements individuels. Il a travaillé sur la contraception dans les sociétés contemporaines, les enjeux de la stérilisation contraceptive et, plus récemment, sur les méthodes nouvelles d'aide à la procréation. Ces nombreuses études relatives à la fécondité ont également amené Henri Leridon à se pencher sur la **dynamique des populations** : transition et évolution démographiques, vieillissement, modélisation de cette dynamique par des "pyramides animées". Enfin, une importante partie de ses travaux concerne la **démographie de la famille** : évolution des structures et des normes familiales, comportements sexuels.

L'Unité Inserm qu'il dirige est composée de chercheurs d'horizons variés (médecins, épidémiologistes, démographes, statisticiens, sociologues, psychologues), qui ont mis en place des projets interdisciplinaires d'envergure. L'enquête REPRHOM, par exemple, ou l'Observatoire de la fertilité, qui visent à étudier les déterminants de la fertilité, mais aussi la cohorte COCON, démarrée en 2000, qui permet de recueillir des données détaillées dans le domaine de la contraception et de l'interruption volontaire de grossesse. Des travaux sont également en cours pour suivre le devenir des couples qui ont eu recours à la fécondation *in vitro* et des enfants qui sont nés de cette manière. Une étude sur la contraception d'urgence en Afrique de l'Ouest est prévue dans le cadre d'un contrat européen dont l'Unité est coordonnatrice. Dans le domaine du VIH, l'Unité gère plusieurs cohortes soutenues par l'ANRS. Enfin, elle coordonnera la prochaine enquête sur les comportements sexuels en France.

En liaison avec l'Ined, l'unité 569 vient de présenter un projet de cohorte d'ampleur nationale composée de 20 000 enfants suivis de la naissance à l'âge adulte. Cette cohorte devrait permettre d'étudier les interrelations entre le contexte social et économique, les événements familiaux, l'environnement éducatif et la santé de cette population.

Contact presse :

Tél : 01 44 23 60 97- presse@tolbiac.inserm.fr

